
解脱的利益(2/2)

本课上师主要宣讲中途的解脱和最终的解脱
一、 中途的解脱：
（初地欢喜地
诸菩萨住此地中，先已于心增上法行，善修治故；超过一切声闻独觉现观，
得诸菩萨现观。由正证得无上现观故；诸大菩萨，于此地中，住增上喜。
是故此地，名为极喜。

处在欢喜地的菩萨，是刚刚开悟了的行者。他对世间的一切生灭法，有了
自己正确的体验。除去了一般凡夫的妄执，真正明白了一切法本空、无我、
与万法唯心的真实意义。并且亲历了出世间的妙境，进入了一个与世间凡
夫有别的，崭新的精神领域。而内心喜不自胜，所以称为欢喜地。）

菩萨的第一地，虽然还没有成佛，但能够达到菩萨一地的境界，我们可以
去享受很大的解脱的利益，从此以后我们大多数的基本烦恼都消失了。

（上师强调：没有眼前的解脱，就不可能有中途的解脱、中途的解脱没有，
不可能有最终的解脱。
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所以在学佛的过程当中我们要观察有没有解脱。每一天或者每一段时间都
有一点点解脱的话，这些解脱加起来就可以得到中途的解脱、中途的解脱
得到以后最后的解脱是很快的。

大家一定要关注我们当下有没有解脱，这是最最最重要的。
当下没有解脱我们一定要找到为什么没有解脱，学佛修行是一定会有解脱
的，每一天或者每一个月一定会有解脱。如果修了这么长的时间没有解脱，
那我们修行的方法或者是其它方面肯定是出了问题了，否则的话根本就不
可能。这个特别重要。）

大乘经庄严论，弥勒菩萨的五论之一，学了此论等于学了整个大乘的佛经。
该论就讲到一地菩萨解脱的利益，即中途解脱的利益。

“观法如知幻、观生如入苑”——知道了万事万物都是如幻如梦，获得一
地菩萨的禅定后，非常非常清楚地感受到了空性、无我或者是我们每一个
人心的本性、如来藏，他从这个禅定中出来回到现实中以后，他就特别清
楚——万事万物都是如幻如梦的，幻就是魔术，我们不知道是魔术的时
候对它就有执着的。比如魔术师变出来一个我们喜欢的东西，如果我们不
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知道是魔术师变出来的，我们同样也有执着，但是知道了是魔术师变出来
的，我们对这个东西就没有执着，所以“如知幻”。

“观生如入苑”生就是投生，一地菩萨还没有成佛，所以会一生又一生地投
生，但是他对投生的态度是什么呢？“如入苑”就像从一个公园到另一个公
园，丝毫没有恐惧，而且特别的喜欢。这就是大乘和小乘的不同，小乘佛
教的阿罗汉或者别的宗教对投生特别的害怕，他认为只要投生轮回就是痛
苦的，所有他们对投生特别的反感，根本不愿意投生。大乘佛教的一地菩
萨不但对投生没有反感没有恐惧，而且他特别的喜欢投生，就是从一个花
园再进入另一个花园，就像在一个公园里玩完了再去另一个公园里玩一样。

自从我们发了世俗菩提心我们都变成菩萨了，但是还没有证悟一地之间，
是以业力投生，不管投生到什么地方，投生的主要力量是业力，但是有菩
提心的人不会投生到饿鬼、地狱。

到了一地、二地菩萨，他是以愿力而不是业力来投生，什么是愿力呢？他
就发愿，有什么地方可以度众生，他就投生到什么地方。实际上他的投生
是去帮助众生，他投生不是因为业力而是愿力，业力就没有办法选择，愿
力就可以选择，他不会选这些世俗人很喜欢的地方，什么地方能够度众生、
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帮助到众生，他就选这个地方。这就是再来人，来度众生的，他特别清楚
自己是来度众生的，所有他特别高兴，所以说是从一个花园进入另一个花
园而已，所以对生死轮回没有任何的恐惧，所以他特别特别的开心，这就
是解脱的利益。

一地菩萨证悟了空性以后他就能度这么多的众生，所以他特别特别的喜欢
投生。所以他在轮回里特别特别的快乐，因为他在那里能度这么多的众生。

“若成若不成”：一地菩萨也有特别顺利的时候，一帆风顺，也有不顺利的
时候，不管他失败的时候还是成功的时候，都不会给他带来烦恼和痛苦、
恐惧，因为他的心已经达到了非常非常高的境界，所以外缘顺利的时候、
能够度很多众生的时候，他也不会有傲慢心，不成功的时候、遇到很多困
难的时候，他也不会有抱怨也不会有仇恨，都不会有，所以他的心始终都
是十分的平静，从此以后他永远都不会感到烦恼，虽然一地菩萨还没有把
一些烦恼的种子断掉，烦恼的种子它不是一个很明显的烦恼，所以不能给
他带来不愉快不开心的事情，虽然心里还有一些烦恼的种子存在，但是这
个种子不会影响到他。所以成功的时候不成功的时候，烦恼的种子都不会
威胁到他，他都不会有恐惧，从此以后，他感受到的所有感受都是幸福，
他的感官感受到的都是快乐。一地菩萨的感受都转化为幸福和快乐。他的
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幸福和快乐也不是我们这种有漏的幸福和快乐，它是无漏的幸福和快乐。

一地菩萨虽然还没有成佛，但已经在很大程度上获得了解脱，所以给他带
来了那么多的解脱的利益。我们也必须努力，希望这一生能够达到一地，
或者是我们中阴的时候解脱，这些都是非常的重要，这个我们都可以争取。
但是底线是出离心一定要有，这一点我们能够做得到，不太难，菩提心也
一定要有，非常标准的菩提心确实有点难，但是呢这也不是完全没有希望，
我们也可以有菩提心，还有一个，必须要证悟空性，这三个都做到了的话，
首先我们有了出离心我们就得到了很大的解脱，得到解脱了以后很多烦恼
就消失了；有了菩提心以后自私心带来的烦恼就消失了，我们的意识从自
私中解脱了，摆脱了自私心我们的意识就获得了很大程度的解脱，它的利
益是自私带来的所有的烦恼就不存在，这就是它的利益；证悟了空性，有
很多不同的层次，有些虽然证悟了，但层次不高，所以在现实生活中不一
定有很明显的改变，但是也是证悟，证悟的层次稍微高一点，或者是一开
始我们证悟的层次不高，后来我们通过修行证悟的境界提升了到一定的时
候，这种证悟一定会在现实生活中发生作用。不仅仅是自私自利，我们对
任何东西的执着，对善对恶对外面的对自己的这些执着都消除了，这些执
着给我们带来的烦恼非常非常的多，这些烦恼都不会再出现。这就是这种
解脱给我们带来的利益，所以我们要实修，只有实修才能带来变化，所以
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我们说得多么漂亮都得不到解脱，第一得不到眼前的解脱，也得不到中途
的解脱，更得不到最终的解脱，所以我们强调最重要的是眼前的解脱。

大家一定要去观察：我们有没有得到眼前的解脱，眼前的解脱不是一个解
脱而是有很多不同的解脱，比如说我们从自私自利当中获得了解脱，或者
不是对所有的欲望，是对某一个人的欲望、对某一件事的执着当中获得了
解脱、对某一个物质当中获得了解脱也算是解脱，每一个解脱都能够给我
们带来利益和帮助。这就是我们眼前的解脱，这样我们对修行就会感兴趣，
我们会努力的。这个是中途的解脱，不是很重要，我们可以去了解，离我
们还有距离，非常重要的是我们一定要感受到眼前的解脱，一定要有这种
解脱，这很重要。

二、第三个解脱：佛的果位
佛的境界一句话两句话是说不清楚的，所以我们要去学大乘佛教的这些经
论，去大概了解佛的境界，那就是从源头上所有的烦恼铲除所有的种子、
习气，全部断掉，除了烦恼以外还有所知障，也是愚昧，是无明的最后一
部分，也是非常非常细微的无知和无明，全部断掉了以后就是成佛了。成
佛的利益是什么？能够度不可思议的众生。

100

105

110



佛度众生的事业永远都不会停止的，就像释迦牟尼佛度众生四十多年，表
面上看佛圆寂了不存在了，其实佛只是换一种方式再出现而已，以佛陀当
时的形象和身份来度众生，就在这个地球上，暂时告一个段落，他就换另
外一个形式来度众生，只是来度众生的不同的形式结束了，但是佛度化众
生的事业是不会结束的，佛就是以各种各样的方式在度众生，而且花样是
非常多的不可思议的，凡是有生命的地方都有佛的事业，宇宙是无边无际
的，只要有宇宙就有生命，有些是我们看不见的，但存在，所以就要佛的
事业，成佛以后可以度化无数的众生，这是最后解脱的利益。
我们从三个方面去思考解脱的利益：眼前、中途和最终，我们发现有必要
去追逐解脱，因为解脱有那么多的好处和利益，所以我们应该去追逐，有
这样一个想法——我一定要走上这个道，有这样的决心，因为看到了解
脱的利益，这个决心有了以后同样就有出离心了，从此以后就走上了解脱
道。

今天学习了以后，我们就要从当下思考，我们不用说佛有多么多么了不起
的功德、一地菩萨有多么多么了不起的成就，这些都可以去学习去了解，
但是我们要去看我们自己有什么成就，我们学佛已经这么多时间了，在这
段时间当中，我得到了什么解脱，这个解脱的利益是什么？认真修行的人
一定会得到了一些解脱，我们观念中解脱就是成佛成阿罗汉。所以说首先
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要观察自己的解脱，这样就能发现解脱有这样子的好处，我应该去追逐比
名比利都要重要、有价值，这样我们一定会努力的，特别的重要！

暇满人身、各方面的条件都具备的时候，确实不是很多的，有些时候我们
来这个地球的时候，佛法已经不存在了；有些时候我们来地球的时候，地
球上有佛法，但是我出生的地方没有佛法，等等，反正这一次我们又可以
去听、又可以去思考、又可以去打坐，一切都可以去做，一切条件都具备，
这样子的机会就叫暇满人身，它有多难得，我们已经思考过了，这样的生
命在整个的轮回中不是很多的，正因如此，所以我们到现在还没有成佛。
如果这样子的机会随时随地都有的话，那我们有一定的成就了。之所以现
在还是这个样子就是因为我们没有太多的机会，所以大家要抓住这个机会。

我们不要把佛教当作一个去研究，这是大学教授做的事，我们把佛教当成
修行或者走解脱道的一个方法来用，不是把它当成一个文化来研究，这样
是不对的。只研究不实修方法是不对的。研究只能算“闻”，这个当然重要，
一定要思考一定要修，闻思修不能脱节，闻思修哪怕下了一点点功夫，都
会有很大的回报，非常重要！

平时我们烧香拜佛、朝山朝神等，这些都不是很重要的，这些都是可以做，
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都是一些积累福报的一些方法，但是烧了多烧香、拜了多少佛，这些都有
功德，不能说没有功德没有福报，但是它有没有让我们获得眼前的解脱？
很难！所以一定要闻思，然后要修，希望大家要抓住这个机会，我们去工
作赚钱提升我们身边的物质生活水平都很重要，但是修行比这一切都重要，
因为修行是长远的利益，发财、挣钱这些就是这几十年的利益，所以价值
不一样！我们都清楚，工作挣钱发财和修行两个都需要，但我们更需要智
慧和慈悲心。

在修五加行之前一定要把出离心搞定，这个非常重要！
（完毕，谢谢！）

思考题
1. 什么叫中途的解脱? 什么叫最终的解脱？
2. 对我们目前而言，三种解脱中哪种最重要？为什么？
3. 谈谈您目前已经得到了哪些解脱。
4. 分享本课学习后有何心得、体会。
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